

España	1 50
Extranjero (Unida Postal)	1 50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

## LA ACTUALIDAD

### ¿A donde vamos?

¿A donde vamos? ¿A donde nos conducen los acontecimientos? El telégrafo, veladamente, nos da a conocer la gravedad de las circunstancias, los peligros a que estamos abocados.

Hay quien ha hablado de ruptura de relaciones de España con Alemania, que afortunadamente ha desmentido el Ministro de Estado, añadiendo empero, la existencia de una nota, nota sobre el torpedeamiento del vapor «San Fulgencio», cuyo «cance» no conocemos aun y por lo tanto ni calcularse pueden sus consecuencias. Grave es todo, y más ahora en que la danza macabra de la guerra arrastra tras de sí a nuevos pueblos hasta ahora neutrales, cuya órbita de acción no puede columbrarse, ni si serán terribles las salpicaduras, ni si serán terribles las salpicaduras, ni si serán terribles las salpicaduras.

Que se temen escaseces y carestías, lo apunta el ministro de la Gobernación al recordar a los gobernadores que apliquen con todo rigor lo dispuesto para el ahorro de carbón. Ya conocemos, por experiencia de estos días, los perjuicios que su falta acarrea, y esto sabiendo que las privaciones son cosa de días (cuán mayores y más dolorosas fueran de ser el plazo indefinido).

No queremos atondar en lo que sería de nosotros, de nuestro archipiélago, si España se apartase de la neutralidad, no teniendo otras rutas para nuestro abastecimiento y nuestras relaciones que las del mar, y las dificultades y los peligros que ahora rodean a la navegación, máxime si, perdiendo nuestro carácter de neutrales, se nos hiciera blanco de un despiadado bloqueo submarino.

Es lógica, es fundada nuestra zozobra de isleños, cada vez que nuevos acontecimientos vienen a complicar el conflicto internacional.

## EL ARTE EN MALLORCA

### Unos cuadros de Fuster y Valiente

El tren rápido de Barcelona a Madrid bordea la corriente del Ebro. Tableteaba chillantemente, en su marcha rauda, y no acertaba a separarse de la margen del río, como si lo atrajera intensamente su visión placida.

A la hora del almuerzo disponíame a tomar asiento en el vagón restaurante, cuando en el coro de voces, al que podía oírse el estrépito del convoy, parecime escuchar una voz amiga; así resultó efecto: era Juan Antonio Fuster. Celebré el encuentro con la efusión propia de dos camaradas al encontrarse lejos del terruño, y departimos largamente durante el yantar. Fuster y Valiente marchaba a Madrid llevado de sus aficiones pictóricas, iba a estudiar y a familiarizarse con los grandes maestros en los espléndidos museos de la coronada villa.

Me inspiró gran simpatía el proceder de aquel muchacho que acortó a sacudir la tradicional pereza mallorquina y dejaba las comodidades propias de una holgada posición, marchando lejos de su casa al solo espoleo de sus aficiones artísticas.

Después, en Madrid, entre el bullicio propio de los áureos atardeceres, en la Puerta del Sol ó en la calle de Alcalá, encontré distintas veces a Fuster y Valiente. ¿Se trabaja mucho? Esta era mi pregunta, que tenía siempre una afirmativa respuesta.

Pero nada vi por aquel entonces de su obra pictórica, hasta ahora, en que invitado por el joven pintor he visitado su estudio. Un estudio

que circundan los amplios sillones cordats que llevan el sello de la tierra y cuyas paredes adornan apuntes felices, aleteos vigorosos algunos de ellos.

Fuster y Valiente es un colorista que al color subordina todo lo demás, digalo sino uno de los bodegones que adornan la estancia, en el que atraen toda la atención unas naranjas a las que pondría muchos reparos un dibujante rígido, pero que atesoran todo el verismo en cuanto a los efectos de colorido.

Era el principal motivo de la visita un cuadro que Fuster y Valiente se propone enviar a la próxima exposición que en Madrid ha de celebrarse, mas antes y como oportuna preparación tuvo mi amigo el acierto de hacer desfilar ante mis ojos una serie de estudios que encierran todo un proceso progresivo de técnica, el camino seguido por quien se propone llegar a la meta y después de encontrar, a través de vacilaciones y obstáculos, el verdadero camino, lo sigue animoso y decidido.

Esto se nota principalmente en un estudio, varias veces repetido, inspirado en nuestros acantilados cálidos, de mareas altas, y en nuestro mar brillantemente, incomparablemente azul.

Y se echa de ver al punto como va venciendo el pintor las dificultades en busca de la expresión fiel de la imagen que hirió, impreso en su retina, la mirada del artista. Diríase que a los estudios de referencia los baña de cada vez más el sol de Mallorca al ir rasgando en gradación triunfal los celajes con los que simbolizar las luchas y vacilaciones del pintor.

Hay, empero, dos cuadros que marcan ya una orientación segura. El uno representa una de nuestras típicas masías sembrada por frondosos emparrados, el otro unos almendros floridos que tienen por fondo un canal y nuestra ingente sierra. Es éste último el destinado a la exposición.

Tienen ambos mucho ambiente mallorquín y es de notar, en el primero, la que podríamos llamar serenidad en la ejecución, tal es la placidez del conjunto estando muy gallardamente tratado el tema y muy atinadamente, vistos los efectos de luz.

El cuadro de los almendros es un acierto de colorido, de gran valentía y novedad en la técnica, principalmente en lo que afecta a los almendros. A lo único que oponeríamos algún reparo, ya lo sabe el autor, es a unas pocas tonalidades del primer término, pero el cuadro en conjunto representa ya una labor definitiva y notable.

De la contemplación de ambos se saca el convencimiento de que Fuster y Valiente es un pintor de fibra de los destinados a triunfar. Me complazco en consignarlo en estas impresiones y creo que esta aseveración ha de ser, en plazo no largo, un glorioso vaticinio cumplido.

José M.<sup>a</sup> TOUS Y MAROTO

## COLABORACION QUATRE MOTS SOBRE LA TONADA y cançó mallorquines

En la colección de Tonadas de las faenas del campo de Mallorca con sus correspondientes textos de canciones, premiado últimamente en la Fiesta de la Música Catalana, acompañó nuestro amigo y colaborador folk-lorista don Antonio Pol el siguiente trabajo:

Mallorquí som i estim molt Mallorca... aqueixa lilla tan formosa que deu, Nostre Senyor, va dotar en petit de quantes belles naturals un-hòm pot conèixer; i tots els meus treballs son per ella, la ben-amada.

A Mallorca tenim pla i muntanya; i, perquè no nos poguem queixar, la mar blava i un cel també incomparablement blau.

Nostros que hem trescada Mallorca pam a pam, hem pogut veure, sentir i tocar les diferències que hi ha entre les usances, costums, tonades i cançons dels nostros pagesos del pla i dels de la muntanya. I és natural que sia talment, perquè així com no se troba

una tafona en el pla, tampoc es troba un celler a muntanya. Els treballs i fins i tot l'alimentació dels habitants d'aquelles dues regions són diferents; i també, són diferents en conseqüència, el caràcter dels homes, sa seva música, ses seves cançons...

Voler sobre l'origen o procedència de les tonades mallorquines és cosa molt difícil; la tradició popular creu infantivament que són «del temps dels moros»; no negam que no n'hi hague qualcuna; pero en realitat, probablement, són reminiscències de quan els romans, grecs o fenicis habitaren, com és sabut, les Illes Balears; i veig que aquesta opinió és compartida per il·lustrats mestres de Catalunya que es dediquen a l'història de la Música.

Pero si no asseguram que ses tonades mallorquines sien Gregues, Romanes ó Moros; en canvi podríem assegurar que en totes elles, s'idea melòdica degué naixer amb el calor de sa feina del verdader sentiment popular; tal es la comprensió del ritme musical i del treball que quan cantan se poden sentir.

En aquest recull de tonades i cançons que presentam hem donat preferència a la qualitat, sobre la quantitat, fins al punt de que n'hi ha quatre del tot incògnites desconeguts caiguts de la ciutat de les Mallorques.

Hem fet el nostre recull trescant, mirant i escoltant; afeccionats per dins la muntanya, contemplants com se fa l'oli; escoltant d'amagat els etsecaidors; demanantlos que fossin servits de repetir la seva cançó per tal de portar-la directament al pentagrama... D'eixa manera creim que ha d'ésser recollida la música popular pagesa perquè les transcripcions resultin lo més fàcils possible.

I mos ha paregut oportú aprofitar aquest vincinquerari d'una data gloriosa per a la música catalana, per a presentar el nostre treball humil, on hem prescindit de la tècnica, dedicant-nos solament al dibuix simple, a ço mes expressiu de l'ànima popular, a la melodia desnuda de cap habillament... L'armoniació de les esmentades melòdies es tasca que pertany al bon gust dels tant celibrats mestres d'aquells estudis i mai prou alabat Orfeó Català, honra de la terra nostra.

Les tonades de la muntanya solen ésser de melodia trista, malinconiosa, no més de quatre a vuit compassos; el ritme tranquil, lent, quasi es imperceptible; la música es adaptada maravellosament a la casta de feina que va acompanyada de la cançó; i la cantoria es llarga, lligada, semolenta, remembradora de la fortor del nostre sol, de la tranquil·litat idíl·lica de l'illa blava, de la feixuguesa de la feina... En son bons exemples *S'Essecaida*, en tò de si bemoi menor; *Sa Tafona* per l'esllaugiment que la domina; *S'Emmascada*, en mi menor, per la seva tranquil·litat...

Al·trament, les tonades del pla son alegres; i el seu ritme es més mogut i a cel·lerat, perquè acompanyan feines més divertides i menys perilloses i pesades. Del pla son aquets dos típics i antics ballets, que hem posat a la fi del nostre recull, anomenats «còpeo» i «mateixa». Vegi's el copeo Sineuer on es sent el botet de la pagesa garrida i el repic del bergantell amb ella balla.

I en els pobles muntanyens únicament es ballen «boleros» o «boleros», «jotes» i altra casta de música que consideram importada, puix a la llegua es veu que li manca l'encís popular mallorquí tan característic en els balls esmentats, i en les tonades de «Sa Tosa», de «Es Trescolars», etc., etc.

Per la seva originalitat, oridam l'atenció sobre la tonada «des batre» de Sa Pobla, amb el compasso de 5/8. I, d'altra banda, acompanyam la coneguda i preciosa cançó «A la Ciutat de Nàpols», perquè el poble n'hi ha fet una variant en la tonada, que ens ha paregut de bon gust.

Moltes son les variants de les tonades que es poden sentir per la nostra pagesia. Son tantes que creim que els pagesos d'avui en dia improvisen, mentre van cantant, diverses inflexions de veu i modificacions a des-i-ara la lletra; per això s'ha de anar amb compte i decantar els afeigiments exòtics.

Les cançons i tonades de les principals feines de la pagesia mallorquina estan ací aplegadas i transcritas amb la major cura i fidelitat. Son una demostració de lo que val el folk-lore musical de la nostra terra estimada.

UN CONGADOR

MOTORES A gas pobre, nuevos y de ocasión. Especialidad en motores REX, a carburo, para la agricultura. Consumo de diez a doce céntimos caballo y hora. Para detalles a S.A.L.O.M. Moria, 10, Palma, Teléfono 254.

## COLABORACION RECUERDO DEBIDO

La suscripción para el monumento al Obispo Dr. Campins presenta características tan precisas de que no es la gratitud la causa de su éxito franco y completo, que hay que rendirse a la evidencia. Quiénes en ella figuran—más de diez mil sin contar el detalle de suscripciones colectivas que cada una representa centenares—fueron atentas a la justicia del homenaje.

Lo que se propuso, lo que se planeó como obra de gratitud, de una gratitud espiritualizada nacida del buen recuerdo, del buen ejemplo, del buen consejo, no del beneficio material recibido, se ha ido convirtiendo por propio impulso, por la presión del convencimiento popular, en una obra de expresa justicia.

Con el cambio no perdimos quienes pusimos todo nuestro afecto en la primera. El sacrificio viene con creces recompensado por el mayor mérito de la obra en holocausto de cuya honra nos parece poco desflorar la intimidad del recuerdo.

Con satisfacción lo reconocemos. El monumento al Obispo Campins, en Lluch, es un tributo de Mallorca justiciera, no sólo de una Mallorca agradecida a quien tanto amó a Ntra. Sra. de Lluch.

La gray que con tanto amor y con tanta diligencia apacentó el buen pastor de santa memoria, ha preferido ser justa. Muy bien.

Sólo alabanzas merecen tan nobilísimo propósito; pero es la Justicia algo tan divino, tan delicado, que todo el cuidado y toda la atención son poco. Hablando ella, parecería imperfecto la indiferencia con respecto al recuerdo del Obispo Carverra en cuanto con Lluch se relaciona, y en Lluch se levantará, Dios mediante, el monumento al Obispo Campins, en mármoles que serán una plegaria y un incensario.

En tal imperfecto no puede darse hoy, ahora que ha perdido por su propio éxito el carácter de privado, digámoslo así, el monumento al Doctor Campins; que no cabría alegar la buena fe en la omisión, pues la ha hecho patente el ilustre Obispo de Barcelona, el Dr. Raig, de tanta autoridad para Mallorca, donde se conocen sus grandes virtudes y se siente su extraordinario prestigio, de tan constante recuerdo para quienes nos honramos con su amistad siempre generosa.

No hemos de proponer otro monumento, que mal van con la serenidad de la justicia las competencias disfrazadas de comparaciones, a las que se es tan humanamente fiel, ni menos hemos de proponer una partición de algo que es por naturaleza indivisible, pero sí creemos, y así lo declaramos, que la Justicia pide para sentirse cabalmente satisfecha, que una lápida en el frontispicio del Santuario recuerde que, amensuada de destrucción despiadada aquella Torre de Oro, la defendió bravamente y con éxito el Obispo Carverra.

¿Se hará la lápida? Es seguro.

El permiso no dejará de concederle el Ilustre Obispo que la gracia de Dios nos ha dado para demostrarnos que el reinado de la Virgen de Lluch en Mallorca, es efectivo; y el dinero lo facilitará con agrado el pueblo mallorquín, este pueblo creyente que es anualmente, un año y otro año, en la abundancia y en la escasez, un contingente de peregrinos superior a veinte mil personas que acuden a Lluch y se arrojan para apoyarse mejor en el regazo de la dulce *Madrecita*, la *Moreneta*, a quien van a pedir consuelo y protección y a demostrar dependencia y gratitud.

No puede dudarse que el Cabildo Catedral que tiene el Patronato del Santuario ha de encargar la suscripción; pero ¡qué culdará de incertidumbre, si la lápida llevará hasta el final la buena obra?

Alejado de los menesteres mallorquines, con dolor de todos sólo pensado por la honra que da a Mallorca desde su silla episcopal de Lérida el Ilmo. Sr. Dr. don José Miralles y Sbert, y fallecido el cañónigo M. I. señor don Matías Company (q. s. g. h.), a quien imponían de consumo para esta labor su noble voluntad y la conformidad espontánea por parte de todos, hay que buscar en las relevantes cualidades del gestor toda su justificación; y siendo así...

Una de las glorias más legítimas del clero mallorquín es el M. I. señor don Bartolomé Pascual, uno de los Lectores más ilustres con que cuenta hoy la Iglesia española, hombre sabio prudente y humilde que rige el

Rectorado de nuestro Seminario Conciliar, cargo del cualísimo que hubo de aceptar por obediencia.

Con todo el profundo respeto que a virtud y sabiduría me inspiran, me permito ofrecerle la idea, seguro de que si la admite la hace efectiva al convertirla en propia.

Dios y la Virgen de Lluch lo quieren. Venza su modestia el señor Pascual, y será para todos motivo de alegría, que para la contenta y estimula tanto como el ver la Justicia bien servida.

Francisco CASTAÑO

## La guerra mundial Sobre la marcha del Embajador de Inglaterra

El telégrafo nos habló de que el ministro de Estado había desmentido lo que decían algunos periódicos sobre la marcha del Embajador de Inglaterra en Madrid, afirmando que era falso que hubiera intervenido en el movimiento revolucionario.

Estas manifestaciones han despertado la natural curiosidad en el público; delicadamente para satisfacer ésta copiamos las siguientes líneas del periódico «La Acción»:

«Como «La Acción» y como otros diarios, nuestro querido colega «El Debate» dió ayer la noticia de que el señor embajador de Inglaterra se había presentado de Madrid, afirmando que no era posible recoger, por lo inverosímil, los comentarios que se hacían alrededor de este viaje; que en esos momentos presentes produce sorpresa.

El director de «La Correspondencia de España», don Leopoldo Romeo, escribió anoche las siguientes líneas:

«Hace mal, a juicio mío, el colega en no recoger esas cosas de que se habla, ya que recordándolas haría bien a la Patria.

Notoros las vamos a recoger. El infundado, la villanía, el delito, pues las tres cosas reunidas es la noticia que se difundó con ropa de caballo, consiste en decir que el señor Arthur Hardinge, embajador de la Gran Bretaña, no volverá a Madrid, por haber dejado de ser persona grata a consecuencia de figurar a la cabeza de una conspiración para destronar a S. M. el Rey de España, don Alfonso XIII.

Ese es el delito, era es la villanía, se es el infundado. Con decir que el embajador de la Gran Bretaña volverá pronto a Madrid, y con añadir que es uno de los más fervientes admiradores del Rey de España, ya habría bastante, si no fuese preciso afirmar, que quienes tales infundados propanales deberían estar a estas horas en la cárcel, aunque sólo fuese por una cosa: por maldadísima.

¡¡¡Qué asco!!!

Be no figura que la cosa no es para enfadarse tanto; pero tampoco hemos de discutir el derecho de quien se enfada, en defensa del señor embajador inglés, al que hemos guardado siempre los mayores respetos.

Lo que sí hemos de decir, en descaño de nuestra conciencia, es que hasta anoche, que lo leímos en «La Correspondencia», no habíamos oído hablar de que el señor Arthur Hardinge hubiera puesto al frente de una conspiración para destronar a don Alfonso XIII.

Habíamos oído hablar de que el viaje estaba relacionado con el anuncio de la huelga general, pero ignorábamos de qué sentido, y porque nos pareció absurda la relación la rechazamos y así lo dijimos.

Además, nos hemos quedado tranquilos desde que el señor presidente del Consejo hizo las siguientes manifestaciones:

«Cuando acerca de este asunto se dice es inexacto. Hace ya tiempo que el embajador de Inglaterra me habló de su propósito de pedir a su Gobierno una licencia ilimitada, pues llevaba ya más de dos años sin ir a Inglaterra.

La licencia le pidió sir Arthur Hardinge, y le ha sido concedida para quince días.

A disfrutarla es a lo que ha marchado a Londres.

Por cierto que acerca de ese diplomático se dicen cosas muy absurdas, no faltando quien se que a colación que era precisamente representante de Inglaterra en Lisboa cuando estalló la revolución portuguesa, achacando algunos el derrumbamiento de los Braganza a manejos de este diplomático inglés.

Sir Arthur Hardinge—decíanlo el presidente del Consejo—es más que diplomático, un hombre de ciencias, gran filósofo, posee ocho ó diez idiomas y vive en un mundo ideológico. Tan es así, que cuando la arribada a Cartagena del «U 35» vino a visitarme, y mi extrajera fué grande al ver que de todo me hablaba menos del submarino alemán.

Por esto que digo puede usted comprender cuán ajeno está de todo manejo ó intriga revolucionaria.

Tampoco habíamos oído hablar nunca de que sir Hardinge hubiera intervenido en el desmoronamiento del Rey de Portugal.

De donde resulta que ahora, entre el señor Romeo y el señor conde de Romanones, nos están contando cosas que no nos habían pasado por la imaginación, ni seguramente, pasarían por la del propio Conan Doyle.

## Manifestaciones de Hindenburg

Nauen 11. El mariscal von Hindenburg declaró ante el correspondiente del periódico español «La Vanguardia»:

«Al decidimos por la guerra submarina ilimitada, no obstante la posibilidad de la ayuda americana para la Entente fué dicho apoyo encontrado de no gran importancia.

Los submarinos de guerra americana alcanzaron ya tal desarrollo, que no era posible, en verdad, pudiesen remontar más.

La ayuda material seguirá siendo la misma por una época no corta, y el reducirlos constantemente es la tarea de nuestros submarinos. Si hasta ahora la flota inglesa, con la ayuda de la francesa, italiana, rusa y japonesa no pudo hacerse dueña del pérgo submarino, tampoco podrá hacerlo con la americana.

La Entente no dispone de ningún arma contra los submarinos.

El bloqueo submarino prosigue con creciente eficacia.

«Cuanto más buques naveguen, tanto más fructifera será la labor de los submarinos.

Aun suponiendo un trabajo intenso no hay que contar con que un cuerpo expedicionario americano de alguna importancia pueda estar dispuesto en un año para su embarque con destino a Europa.

El año actual habiéndose, según manifestaciones de los jefes de la Entente, de traer una decisión.

También nosotros tomamos nuestras medidas.

El frente oriental está fortificado y ocupado de tal manera, que Bruselof, si aun sacrificando hombres del modo más desconsiderado, puede conseguir éxito alguno.

El que los acontecimientos de Rusia favorecen nuestros planes, nadie del lado de la Entente puede negarlo.

El frente occidental ha quedado tan sólido, que podrá resistir cualquier ataque.

Hoy disponemos de reservas libres para utilizar, de un número y un espíritu guerrero, como nunca en esta guerra, tanto para la defensa, como para el ataque, en cualquier punto deseable.

Todo es parte, de un gran plan.

Hoy, a los dos meses escasos de guerra submarina, puedo ya decir que nuestros cálculos eran exactos.

Nosotros estamos con nuestros aliados desde el primer día, y triunfantes.

Hemos considerado todas las posibilidades, midiéndonos según nuestro mejor entendimiento, y escogiendo aquellas que llevarán a la victoria y a la paz.»

Londres. — El correspondiente de la agencia Reuter comunica lo siguiente:

«Regreso del campo de batalla y traigo una maravillosa impresión de este hecho de armas, que colapsa a todos los anteriores.

Verdadero torrente de tropas avanzan en toda la extensión de la línea.

En un solo pueblo ha estado esta tarde, durante media hora, siete batallones que con banda de música a la cabeza, parecían más bien ir a una revista que a una batalla.

Nunca vi tampoco tan crecido número de prisioneros alemanes.

Entre éstos figuraba el general comandante de la 17 división y al coronel de la 8.ª división bávara.

La jornada de ayer ha sido, especialmente, para consolidar el terreno ganado y limpiar el campo de batalla de los pequeños grupos que aun se resistían.

Hasta ahora el enemigo no parece dispuesto a contraatacar en gran escala para arrebatarnos las posiciones cogidas. Nuestras bajas son ligerísimas.

La mayor parte de los heridos lo están levemente, y no necesitan asistencia facultativa.»

Los alemanes en los Estados Unidos.

Nueva York 10.—Continúa la caza de espías alemanes, habiéndose cogido a muchos de ellos armas, municiones, planos y otros importantes documentos.

Han sido detenidos en Pittsburgh 200 alemanes, que intentaban destruir el gran túnel de la línea de Brighton.

Un importante grupo de dinamiteros se encontró con la Guardia municipal de Pensilvania, haciendo frente a los soldados y embistiendo violento tiro, del que resultó un alemán muerto, varios heridos y un soldado muerto.

Anteayer fueron detenidos 1000 alemanes, en su mayoría acusados de haber organizado una expedición militar contra los Estados Unidos.

En Cleveland se han encontrado faciles, ametralladoras y una bandera alemana.

El coronel Piskopky, reservista alemán y agente que fué de von Papen, ha sido detenido en Nueva York.

La policía ha descubierto en el domicilio de la señora Reinsinger, frecuentado por Bernstein y todos los agentes alemanes, una poderosa instalación de telegrafía sin hilos.

El gerente del hotel, subdito alemán era el operador.

De la revolución rusa

París.—Telegrafían de San Petersburgo que una delegación de dos oficiales y cinco soldados de las tropas de la guardia que se encuentran actualmente en el frente, se ha trasladado a San Petersburgo, donde fué recibida por el Comité ejecutivo de la Asamblea de obreros y soldados. La Comisión presentó al presidente

Tgkídza, a grandes demandas interesantes.

La entrevista de los delegados y el presidente revela cual es la situación política actual y lo que ocurre entre el Comité ejecutivo y el Gobierno provisional.

Una pregunta hecha al Comité fué ésta: «Por qué los regimientos de los depósitos de San Petersburgo no han prestado todavía juramento al Gobierno provisional? Tgkídza contestó que, según lo convierne por el Comité ejecutivo, el acto de prestar juramento se celebraría a su tiempo y que se había decidido, en principio, que las tropas revolucionarias de San Petersburgo no fueran desarmadas ni movidas al frente; pero el Consejo revocó su primitivo acuerdo, y así, no sólo los ideólogos, sino también las compañías de ruta serán enviadas al frente.

Otra de las preguntas formuladas por la Comisión fué ésta: Si el Comité ejecutivo de la Dama, después de la formación del Gobierno provisional, cerró carteras a los socialistas demócratas.

—Todavía hoy nos hacen ofrecimientos—contestó—; pero preferimos, en lugar de formar parte del Gobierno, fiscalizar sus actos.

Por último, preguntó la Comisión al Comité ejecutivo deessa el Poder.

—Actualmente, no—contestaron los de la Asamblea—; pero dentro de ciertas condiciones, no queda excluida esta posibilidad.

Los delegados solicitaron que todas las órdenes que emanen del Comité y se dirijan al Ejército sean sancionadas por el ministro de la Guerra, para evitar contradicciones que forzosamente tienden a producir el actual estado de anarquía.

La delegación dirigió además un llamamiento a los obreros de San Petersburgo para que reanuden el trabajo necesario a la defensa nacional.

El espíritu del Ejército, que distraitamente envía declaraciones en favor del Gobierno provisional, es inmejorable; pero en San Petersburgo la situación política es la misma, y el Comité ejecutivo no consigue que los obreros entren en las fábricas y la disciplina se imponga en los cuarteles.

Se ha decidido llamar al frente a todos los obreros especialistas en ferrocarriles. El ministro de la Guerra ha pedido a los oficiales que expliquen a los soldados que si tienen el derecho de entrar en las cafés y teatros, esto no significa que no tengan que pagar sus consumos como los billetes, como lo hacían antes. El Comité de Aprovisionamiento de San Petersburgo ha pedido que se prohíba a los soldados formar cola en las puertas de las panaderías, donde mantenían, en perjuicio de la población civil, un derecho de prioridad, que daba motivos a continuos incidentes.

Se ha propuesto también la supresión de todos los puntos de aprovisionamiento creados en la ciudad durante la revolución, y en los cuales los soldados encontraban alimentación gratuita.

Los soldados comerán en los cuarteles, y los que han ido a San Petersburgo para ayudar a la revolución deberán regresar a sus guarderías.

La cuestión obrera inquieta considerablemente. Los ingenieros piden que los Tribunales de conciliación funcionen realmente, y que no sean los obreros los únicos en decidir. Que los ingenieros y administradores sean los únicos consultados, que los jefes de las fábricas formen un Comité y los obreros otro, de manera que se regularice el trabajo en San Petersburgo.

Se ha formado en Rusia un Ejército llamado «separado», que se encuentra ya en el frente.

El diputado Effremoff fué dicho que este Ejército ha prestado juramento al Gobierno provisional y la defenderá contra toda influencia, venga de donde viniere.

Si las relaciones entre el Gobierno provisional y los demás partidos se rompiesen, este Ejército se pondría de inmediato al lado del Gobierno y de la Dama.

El referido diputado aseguró que se hará saber todo esto a la Asamblea de obreros y militares, y también a los batallones obreros que están en San Petersburgo.

Los deportes los socialistas alemanes Hasse y Ledebur han dirigido al presidente del Comité de obreros y soldados el telegrama siguiente:

«Saludos de todo corazón al levantamiento del proletariado ruso. Su victoria sobre el despotismo significará no sólo la emancipación de Rusia, sino la de toda la Humanidad.

Los liberales aconsejan a los socialistas que desconfíen de sus correligionarios alemanes, que son los satélites de las garras sifísticas y los enemigos más implacables de la libertad rusa, y que pongan toda su confianza en la política extranjera de Gobierno, basada en la fidelidad a las alianzas concertadas para proseguir la guerra hasta la victoria final, sin atacar la libertad de los demás pueblos, pero sin tolerar tampoco nada que redunde en desmoronamiento de los intereses vitales de Rusia.

Firmado por algunos diputados se ha dirigido a los campesinos el siguiente mensaje:

«Durante siglos hemos sufrido bajo su yugo; pero no queremos ya félicos; necesitamos representantes elegidos entre nosotros, cuyo poder no sea ilimitado.

Invitamos a los ciudadanos a que reclamen una forma de gobierno, en la que la voluntad del pueblo sea la ley de los directores.

Esta forma de gobierno sólo se nos puede asegurar con la R.Pública.»

Los campesinos, por su parte, piden que interin las elecciones proclamen el Gobierno definitivo, las tierras del

ANTONIO ROCA GARCIAS MEDICO-OCULISTA SELECCION DE LENTES

Consulta de 11 a 1 y 4 horas convenientes Valero, 2, entresuelo, (Esquina Brossa)

A los suscriptores de «La Almudaina» Verdadera ventaja

A todo suscriptor al periódico LA ALMUDAINA se le sirve mediante el infimo precio de DOS REALES mensuales una entrega semanal que contiene: La revista El Hogar y la Moda de gran utilidad para las familias...

Mapa de Mallorca PLANO DE PALMA Y ENSANCHE

Nuevamente editados se venden en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, al precio de UNA PESETA cada uno.

¡Distinguido Cliente!

NO DEBE USTED OLVIDAR QUE LOS RICOS VINOS DE MESA (Marca Castell del Bosch) Son los más preferidos por el público inteligente BLANCO, CLARETE Y TINTO

Papel desinfectante para Peluquerías

En la librería de Amengual y Muntaner se ha recibido de Francia una importante remesa de BLOCS de papel desinfectante para Peluquerías. A 0'50 ptas. el BLOC de quinientas hojas

Patrimonio y convantos sean expoliadas y repartidas, indemnizando a sus poseedores del valor de las mismas, y que se repartian entre el proletariado. El ministro de Justicia, M. Krensky, en un discurso pronunciado ante las Asambleas...

PALMA

La fueron ayer por el Gobernador dos meretricios por escándalo promovido en la vía pública. Ayer fué conducido a Capuchinos por la guardia municipal un individuo que debido a los excesos del alcohol estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Table with columns: Matadero Municipal, Nota del peso, Número de reses, Kg., Pesetas. Lists weights and costs for various types of livestock.

Antaño ocurrió un asmo de incendio en una casa de la calle del Tambo, por haberse inflamado una luz de petróleo. El hecho careció de importancia...

Del Coronel-Jefe de Estado Mayor de Baleares don Francisco Iglesias Castro hemos recibido un B. L. M. en que, por encargo del Capitán General, nos invita al acto de la jura de banderas por los reclutas recientemente incorporados...

Esta noche a las nueve en el Orfeón Mallorquín se celebrará una velada con arreglo al siguiente programa: Primera parte 1.º Himno «Nostra Bandera» (Gellabert).

En suanto al último discurso de Bethmann-Hollweg, sólo debo decir que es notable por su inconcebible ligereza; al recordar la historia de las relaciones entre Alemania y Rusia, reme que es digna de elogio la conducta de Bismark...

Principio, se creyó serían solamente leves contusiones. La pesca con «soltas» Interrogamos también al señor Baas acerca del resultado de sus proyectos para que el Ingeniero señor Garau llevara a cabo los trabajos del anteproyecto de la reforma del Puerto...

La Compañía de Ferrocarriles ha acordado que el domingo próximo se verifique entre Palma y el Arsenal el siguiente servicio de trenes extraordinarios: Salida de Palma, a las 11. Id. del Arsenal, a las 18'30.

Mañana domingo se celebrará en el Oratorio de Nuestra Señora de los Portales solemne fiesta dedicada a la Virgen. A las diez habrá misa solemne con sermón por el Rdo. don Antonio Rans.

Una cartoría Dabrió a las gestiones realizadas por el jefe del partido liberal don Bernardo Amer y el diputado provincial don Luis Alemany...

La navegación de los buques fruteros

El Gobernador Civil de la provincia recibió ayer el siguiente telegrama que contiene las condiciones que deberán cumplir los buques españoles fruteros para que sean respetados por las fuerzas navales alemanas. «Ministro Gobernación a Gobernador: El Ministro de Estado participa que como resultado de las negociaciones seguidas, el Gobierno de Alemania...

Robo de una cartera

Ayer por la mañana se presentó en la Inspección de Vigilancia, el conocho comerciante don José Aguiló Valls, denunciándole que anteyser la feria robada del bolsillo interior de la americana una cartera que contenía 8.000 pesetas en billetes.

Las Obras del Puerto

La dimisión del Presidente Ayer llegó a nosotros la noticia de que el conocido naviero don Miguel Baas había presentado la dimisión de Presidente de la Junta de Obras del Puerto de esta capital. Al objeto de confirmarla visitamos a dicho señor con quien celebramos breve conversación.

En consecuencia, el Jurado adjudicó los siguientes premios: Primer premio, de 60 pesetas, a don Antonio Piña; segundo premio, de 30 pesetas, a don Juan Forteza; y tercer premio, de 25 pesetas, a don Juan Rullán.

El Comandante de Marina comunicó al capitán del vapor «Rey Jaime II», don Guillermo Pujol que, en vista del expediente instruido con motivo del salvamento de los tripulantes del vapor inglés «Caledonia»...

De Sociedad

El Comandante de Marina comunicó al capitán del vapor «Rey Jaime II», don Guillermo Pujol que, en vista del expediente instruido con motivo del salvamento de los tripulantes del vapor inglés «Caledonia»...

Notas de Arte

El joven pintor Juan Bauzá que labora para continuar la gloriosa tradición artística que a su apellido va unida, nos presenta, con frecuencia, estimables muestras de su labor.

DEL EJERCITO

Aeronáutica Militar. — Se ha dispuesto que el capitán de aviación don Fernando Gilzánez Rodríguez, que ha terminado el curso de piloto de aeroplano, se incorpore a la Comandancia de Aviación de Manacor...

De Soler

Mañana una sección de Exploradores saldrá de excursión, para visitar a sus camaradas de Inca y Biniflad, acompañados del vocal del Comité don Bartolomé Sampol...

Crónica de Sports

Las carreras ciclistas de mañana serán por el «Valco», deben celebrarse mañana en la carretera de Soler y empezarán a las cuatro de la tarde.

El Jurado de carreras lo componen nuestro cronista de sports don Jaime Ferrer y Oliver, don Oreste Más y don Rafael Soler.

Como dijimos en anteriores ediciones, mañana tendrá lugar el concurso oficial de velocidad para mensajeros pertenecientes a la Colombiella Mallorquina...

El domingo 15 de los corrientes en San Jaime, fiesta al Santo Cristo del Sepulcro; a las diez Misas menores y Misas solemne con sermón por el Rdo. Padre Nadal, O. M. P.

El domingo 15 de los corrientes en San Jaime, fiesta al Santo Cristo del Sepulcro; a las diez Misas menores y Misas solemne con sermón por el Rdo. Padre Nadal, O. M. P.

En consecuencia, el Jurado adjudicó los siguientes premios: Primer premio, de 60 pesetas, a don Antonio Piña; segundo premio, de 30 pesetas, a don Juan Forteza...

El Comandante de Marina comunicó al capitán del vapor «Rey Jaime II», don Guillermo Pujol que, en vista del expediente instruido con motivo del salvamento de los tripulantes del vapor inglés «Caledonia»...

De Sociedad

El Comandante de Marina comunicó al capitán del vapor «Rey Jaime II», don Guillermo Pujol que, en vista del expediente instruido con motivo del salvamento de los tripulantes del vapor inglés «Caledonia»...

Notas de Arte

El joven pintor Juan Bauzá que labora para continuar la gloriosa tradición artística que a su apellido va unida, nos presenta, con frecuencia, estimables muestras de su labor.

DEL EJERCITO

Aeronáutica Militar. — Se ha dispuesto que el capitán de aviación don Fernando Gilzánez Rodríguez, que ha terminado el curso de piloto de aeroplano...

De Soler

Mañana una sección de Exploradores saldrá de excursión, para visitar a sus camaradas de Inca y Biniflad, acompañados del vocal del Comité don Bartolomé Sampol...

Crónica de Sports

Las carreras ciclistas de mañana serán por el «Valco», deben celebrarse mañana en la carretera de Soler y empezarán a las cuatro de la tarde.

El Jurado de carreras lo componen nuestro cronista de sports don Jaime Ferrer y Oliver, don Oreste Más y don Rafael Soler.

Como dijimos en anteriores ediciones, mañana tendrá lugar el concurso oficial de velocidad para mensajeros pertenecientes a la Colombiella Mallorquina...

El domingo 15 de los corrientes en San Jaime, fiesta al Santo Cristo del Sepulcro; a las diez Misas menores y Misas solemne con sermón por el Rdo. Padre Nadal, O. M. P.

El domingo 15 de los corrientes en San Jaime, fiesta al Santo Cristo del Sepulcro; a las diez Misas menores y Misas solemne con sermón por el Rdo. Padre Nadal, O. M. P.

Audiencia Para el lunes próximo está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Rafael Vicens...

Señalamientos Para el mismo día está señalada la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Juan Bonilla, acusado del delito de contrabando.

Teatros

La segunda matiné de la temporada celebrada ayer fué un verdadero éxito, éxito de congruencia y artístico. Se vieron ocupadas la mayor parte de las localidades.

Para esta noche se anuncia el estreno de la leyenda romántica en tres actos y un epílogo, en verso, original de los señores Godoy y Lopez Alarcón, titulada La Trisoma.

CULTOS

Jubilés de Cuarenta Horas Empiezan en San Cayetano en honor de San Francisco de Paula; Exposición a las seis y a las diez y media Misas mayores solemnes...

En San Felipe Neri, en la noche del 14 al 15, Adoración Nocturna por el tarro de San Felipe.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de Belen en el Santo Hospital.

Jubilés de Cuarenta Horas Continúan en San Cayetano en honor de San Francisco de Paula; Exposición a las seis y a las diez y media Misas mayores solemnes...

En la Catedral-Basilica, a las siete y media, solemne misa de Comunión general en el altar de la Purísima para los niños y niñas de Primera Comunión.

En Santa Eulalia, fiesta en memoria del Milagro del Santo Cristo; A las diez Horas menores y Misas mayores solemnes con sermón por el Reverendo don Gaspar Bistardé...

En San Jerónimo (hoy día 14) a las diez empieza el Jubileo del Angel que termina a la puesta del sol día 15. En Montesión, a las siete y media, Misas de Comunión manual para las Madres Christianas...

En el Socorro, a las siete y media Misas de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados...

En el Socorro, a las siete y media Misas de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados...

En el Socorro, a las siete y media Misas de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados...

En el Socorro, a las siete y media Misas de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados...

CINE MODERNO SALÓN DE MODA De cinco tarde en adelante por primera vez en este salón se proyectará el 7.º episodio de la celebrada serie

LOS VAMPIROS y otros importantes estrenos. Día 23 Abril, estreno de la gran serie norteamericana La Mancha Roja

PERDIDA El miércoles se extravío por carretera de Inca, un abrigo caballero. Se gratificará bien su devolución al que lo entregue a la «Casa Anunciadora», é informará.

COLMADO MODERNO Es el favorecido y recomendado por que sirve con EQUIDAD, ASEO, ELO NOMIA y TODO DE LO MEJOR. Palacio, 4.

UNA TACITA DE CAFFE LLOFRIU DESPUES DE LAS COMIDAS, FAVORECE MARAVILLOSAMENTE LA DIGESTION.

Representación Se concederá para Baleares, de una industria nueva en España. A persona activa y solvente, que esté bien relacionado en Colmados, hoteles, restaurantes, etc.

Salutifero Barons Poderoso reconstituyente. Anemia, debilidad, raquitismo, falta de apetito y convalescencias.

Raimundo Piña Médico especialista en electricidad, enfermedades secretas y de la matriz.

Rayos X de gran potencia Curación de las enfermedades agudas y crónicas de los aparatos respiratorio, digestivo, nervioso, oseo articular y genitourinario...

OBRAS NUEVAS El Reino de Dios, por G. Martineau. 3'50. Humboldt en América, por C. Ferrer. 3'50. Ensayos, Vol. IV, por Umanoff. 3'50. Memorias de Casanova, por S. Casanova. 3'50.

OBRAS NUEVAS La Historia de Sevilla, por Hermandades Quiteros. 1'00. Romancero de Cervantes, por R. de S. Ileno. 3'00. Alucinaciones, por Alvarez Cerón. 1'50. La Broja, por J. Mas. 3'50. Quilto, por C. M. A. O. Cantes. 1'00. De las vides de la steridad, por Vargas Villa. 1'50.

OBRAS NUEVAS Las Herminas, S. Eneida, R. Darío, Umanoff, B. B. B. A. Zorrin, Marquina, Valle Inclán, España Sierra, T. Igo, Villaverde, J. R. Jimenez A. y M. Machado, Ayala, por R. Casanova. 3'50. Las Sertes (Vela) (2 tomos), por E. Gasoliba. 3'00. Idillos y Cantos místicos, por J. Verdagué. 3'00. El Saco de S. Juan, por J. Verdagué. 3'00. San Francisco, por J. Verdagué. 3'00. Historia de Irgaterra, por G. Krupp. 2'00. Historia de Alemania, por Lorel Vincbacher. 2'00. Los Cascabels de Madama Loucura, por A. de Hoyas Viret. 3'50. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

OBRAS NUEVAS El Reino de Dios, por G. Martineau. 3'50. Humboldt en América, por C. Ferrer. 3'50. Ensayos, Vol. IV, por Umanoff. 3'50. Memorias de Casanova, por S. Casanova. 3'50. El Luchador, por J. López Pintillos. 3'50. Estudios de crítica moderna, por C. A. Torres. 4'00. Los Autorizados, por L. M. Jordán. 8'50. El misterio de los ojos estelados, por F. Moté. 3'00. La Historia de Sevilla, por Hermandades Quiteros. 1'00. Romancero de Cervantes, por R. de S. Ileno. 3'00. Alucinaciones, por Alvarez Cerón. 1'50. La Broja, por J. Mas. 3'50. Quilto, por C. M. A. O. Cantes. 1'00. De las vides de la steridad, por Vargas Villa. 1'50. Las Herminas, S. Eneida, R. Darío, Umanoff, B. B. B. A. Zorrin, Marquina, Valle Inclán, España Sierra, T. Igo, Villaverde, J. R. Jimenez A. y M. Machado, Ayala, por R. Casanova. 3'50. Las Sertes (Vela) (2 tomos), por E. Gasoliba. 3'00. Idillos y Cantos místicos, por J. Verdagué. 3'00. El Saco de S. Juan, por J. Verdagué. 3'00. San Francisco, por J. Verdagué. 3'00. Historia de Irgaterra, por G. Krupp. 2'00. Historia de Alemania, por Lorel Vincbacher. 2'00. Los Cascabels de Madama Loucura, por A. de Hoyas Viret. 3'50. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

TELEGRAMAS

La guerra mundial.-Alemania no se propone molestar el comercio español con América, pero mantendrá el bloqueo.-Desórdenes en Sofía. Cerca de Alicante es hundido el vapor inglés "Creendiffe". España envía una nota a Alemania por el hundimiento del "Fulgencio". El Gobierno español aconseja que se cumpla con rigor el ahorro del carbón.-Costa-Rica aprueba la actitud de los Estados Unidos.-Éxito de los ingleses en la barrera de Hindenburg.-Villanueva decidido partidario de la neutralidad.

Telegramas de Madrid

Madrid 12 a las 24

Sustitución del gas por petróleo

Paris.—El Comité municipal acordó reducir el gas del alumbrado público de las calles sustituyéndolo por petróleo.

Los refinadores importantes de petróleo han manifestado que no bastaba hoy a las necesidades; pues solo de América se envían algunas remesas desde que comenzó el bloqueo, siendo las entradas muy irregulares, no pudiendo atender a las demandas.

Desde el 18 al 24 de Marzo último han entrado al Havre cinco vapores y en el mes de Enero de este año llegaron únicamente a dicho puerto veinte vapores.

Alemania y el comercio de España con América

La Embajada alemana en Madrid ha entregado una nota al Gobierno diciendo que no se propone molestar al comercio de España con América, pero que mantendrá la zona del bloqueo.

El capitán del "Glendiffe" no pudo defenderse

Dicen de Alicante que el capitán del vapor "Glendiffe" ha declarado que no le apresó el submarino que no se defendió, pues llevaba un cañón a proa y que no lo usó por la rapidez del ataque.

Comunicado alemán

Berlin.—Dice un comunicado oficial que rechazamos un ataque inglés en Souchez, noroeste de Arrás, San Quintín.

Hubo actividad de artillería en Soissons.

En Reims hubo intensidad de fuego.

En el frente oriental y en el macónico no ocurre nada de interés.

Alemanes lanzados de dos posiciones

Londres.—Durante la madrugada lanzamos de dos posiciones importantes al enemigo y rechazamos unos contraataques contra Vimy.

Recogida de naufragos ingleses de un vapor cañoneado

Comunican de Alicante que a la madrugada de ayer las gentes de mar oyeron cañonazos al sur de la bahía del cabo de Santa Pola.

A las siete de la mañana entró en el puerto el vapor "San José", conduciendo a unos marineros ingleses que encontró en un bote a cuatro millas de la costa y de la isla Tayarca.

Dichos marineros pertenecían al vapor inglés "Glendiffe" de seis mil toneladas que iba a Génova con dos mil toneladas de carbón.

A las dos de la madrugada, frente al cabo de Palos y a siete millas de la isla de Tayarca un submarino le disparó dos cañonazos.

El "Glendiffe" le contestó.

El submarino lanzó un torpedo imposibilitando la defensa.

Un segundo torpedo obligó a la tripulación a arriar los botes.

Los alemanes pasaron a bordo y pusieron bombas provocando el hundimiento del buque.

Comunicado británico

Londres.—Un comunicado oficial dice que rechazamos a los alemanes en la carretera Arras-Cambrai.

Asaltamos Heninel, Vancourt y sus defensas, ocupando las alturas y las orillas del este del río Cogeul.

Graves desórdenes en Sofía.-Mueras al Rey

Paris.—Se han registrado graves desórdenes en Sofía.

Durante cuatro horas la muchedumbre recorrió las calles dando mueras al Rey, llevando banderas que ridiculizaban a los alemanes.

No sufren modificación los fletes para los puertos del Mediterráneo y puertos italianos.

A favor de la guerra hasta la victoria

Petrogrado.—Por un acuerdo del partido Patria y el Ejército se declara que debe proseguirse la guerra hasta la victoria cumpliendo los compromisos contraídos con los aliados; y haciendo un llamamiento a los obreros para que apoyen al Gobierno poniendo fin a sus discordias para aumentar la producción de municiones.

La cuestión internacional

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Gimenez afirmó que en el Consejo de ministros celebrado ayer todos los ministros apreciaron por unanimidad la cuestión internacional, rogando a los gobernadores que se cumplan con rigor las disposiciones de ahorro del carbón.

Nueva Cámara de Comercio española

Roma.—El Comité italo español ha resuelto la creación con asentimiento de Génova de una Cámara de Comercio española.

La actitud de la Argentina

Washington.—El embajador argentino ha manifestado al Gobierno americano que la Argentina no hará ninguna otra declaración a propósito de la neutralidad.

Ha entregado al ministro de Estado yanqui una nota que dice que la Argentina aprueba la actitud de los Estados Unidos.

Misión franco-inglesa a Petrogrado

Lyon.—Telegrafían de Stokolmo que ha llegado la misión parlamentaria franco inglesa que va a Petrogrado.

Los representantes socialistas les han tributado una entusiasta manifestación.

Han manifestado que ha sido una satisfacción de Francia al saber que Rusia estaba libre y que el régimen democrático iba a reemplazar a la autocracia.

Nuevo empréstito alemán

Los periódicos alemanes hacen un llamamiento para la suscripción del 6.º empréstito de guerra.

Comentarios a la declaración del gobierno ruso.—Lo que se dice en Alemania

Naven.—La prensa comenta la declaración del gobierno provisional ruso firmada por el presidente del Consejo de ministros señalando y protestando de los intentos de obligar a los obreros rusos a la misma paz interna con la burguesía liberal como en Inglaterra y Francia.

La prensa cívica ha sido encargada por los gobiernos de Inglaterra y Francia de desacreditar el consejo obrero y el ejército revolucionario para incitar al gobierno provisional a una contrarrevolución y abolir el poder de la calle y poner bajo la vigilancia del consúl inglés la suerte de Rusia.

Reunión de la Junta de Transportes

Se ha reunido la Junta de Transportes terrestres, acordando llamar la atención del Gobierno para que reduzca el gasto de carbón en las fábricas de gas y similares.

Que se exija a los exportadores de naranja de Pasajes, Rentería e Irún que dispengan de barcos para transportar las naranjas llegadas en vagones

Que se suspenda por seis días la facturación de Zaragoza.

Que la compañía de Ferro carriles del Norte establezca para transportar naranja tres circulos de 20 vagones diarios entre Valencia, Port Bou, Rivera de Port-Bou y Castellón.

Que se establezca para transportar naranja al interior, un tren diario desde Valencia, como mínimo de 30 vagones.

Temores de que se trate de llevar a España a intervenir en la guerra

El periódico España Nueva se ha

ce cargo de los temores de que se trate de llevar a España a intervenir en la guerra; sosteniendo la teoría de que antes de ir a las trincheras se debe ir a la revolución.

Asegura que dentro del partido liberal está el señor Villanueva que defendería la neutralidad mejor que el actual Gobierno.

Despacho oficial francés

Paris.—Dice el despacho oficial del mediodía que entre el Somme y el Oise atacamos violentamente al enemigo.

En Saint Quintín a pesar de la resistencia enemiga le tomamos varias líneas de trincheras.

Entre el Somme y la carretera de Lefere los hicimos prisioneros y nos apoderamos de varias ametralladoras.

Avanzamos en Coucy y Lavelle.

En Verdun rechazamos un golpe de mano.

Comunicado oficial alemán

Berlin.—Comunica un despacho oficial que desvirtuamos los éxitos ingleses cerca de Arras, Angres y Ginchey, rechazándoles. causándonos grandes bajas.

El enemigo atacó Arras hasta Scarpe.

Hubo pequeños combates en Peronne y Cambrai.

En el teatro oriental no ha ocurrido nada de interés.

Los ingleses se apoderan de 5000 yardas de la barrera de Hindenburg

Lyon.—El correspondiente de un periódico británico afirma que los ingleses después de violentos duelos de artillería se han apoderado de 5000 yardas de la barrera del frente que defiende el general Hindenburg

Añade que los alemanes han preparado una segunda línea que se extiende desde el sur de Quean a Droivot, que constituye una línea suplementaria de la Barrera de Hindenburg.

Plan de los alemanes para atacar a Guatemala fracasado

Smirna.—Un periódico americano dice que el plan de los alemanes de invadir a Guatemala por Méjico, con una acción que se preparaba en San Salvador ha fracasado

Los agentes alemanes trabajaban desde hace algunos meses en dicho sentido habiendo instalado una estación de telegrafía sin hilos en el pueblo de Acojutla.

Añade dicho diario que los agentes de Carranza se han trasladado a San Salvador llevando consigo dos aeroplanos construidos por mecánicos alemanes.

Los turcos desesperados por las derrotas sufridas en Mesopotamia

Paris.—Telegrafían de Atenas que algunos refugiados del Asia Menor llegados a Mitlene, dicen que las tropas y la población turca están desesperadas por las derrotas sufridas en Mesopotamia, en el Cáucaso y en Palestina

Añaden que hay gran carencia de víveres.

Villanueva defensor acérrimo de la neutralidad

El periódico El Día envió uno de sus redactores a visitar al Presidente del Congreso señor Villanueva a que le confirmara sus declaraciones a favor de la neutralidad que aparecieron hoy en El Debate.

Por teléfono las confirmó el señor Villanueva categóricamente, celebrando después el periodista una entrevista con él, manifestándole que cuanto más se agraven las circunstancias más debemos esforzarnos para mantener la neutralidad.

Telegrama oficial italiano

Collano.—Da cuenta un despacho oficial que en Trentino reinó actividad en ambas artillerías

En los Alpes Galianos hubo due los de artillería.

Rechazamos los ataques del enemigo en los alrededores del Valle de Roscomolo.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 13 a las 23

Movimiento de buques en los puertos italianos

Roma.—Durante la semana que terminó el 8 de Abril entraron en los puertos italianos 494 buques de todas las naciones con un tonelaje total de 470 000 toneladas y salieron 447 que suman 496 000 toneladas.

Fueron hundidos por el enemigo cinco vapores de menos de tres mil toneladas y diez veleros de menos de trescientas.

Comentarios al manifiesto del Gobierno ruso

Ginebra.—La prensa alemana comenta la proclama que ha lanzado el Gobierno de Rusia.

La mayoría de los periódicos dicen que hay una contradicción entre la afirmación de que Rusia rechaza toda idea de subyugar a otros pueblos con el apoyo que sigue prestando a la «Entente», cuyo ideal es desmembrar los Imperios alemán y austriaco.

Atribuyen dichos periódicos esta contradicción al dualismo de los políticos anglófilos con los socialistas.

«Tages Zeitung» dice que solo detiene a Rusia en el camino de la paz el temor de que Alemania imponga condiciones humillantes.

Este temor es vano Nadie en Alemania sueña con humillar a Rusia.

Añade que en la actualidad en que ha desaparecido el Zarismo hay serias probabilidades de que pueda llegarse a un arreglo con respecto a la paz

Costa Rica aprueba la actitud de los Estados Unidos

New York.—El Gobierno de la República de Costa Rica ha comunicado al yanke que aprueba la actitud adoptada por los Estados Unidos y que está dispuesta a apoyarla, en caso preciso.

28 alemanes van de Chile a su país burlando el bloqueo inglés

Amsterdam.—El periódico de Berlin «Lokal Anzeiger» publica un telegrama de Cristiania que dice que han llegado veinte y ocho alemanes que salieron de Chile para Alemania.

Han realizado el viaje, que tiene doce mil millas, en ciento veinte y cuatro días a bordo de una goleta muy vieja de 460 toneladas pasando sin novedad la zona de bloqueo inglés.

En breve saldrán dichos alemanes para Dinamarca y Alemania.

Los acreedores del Zar

Paris.—Algunos banqueros franceses que tienen confiados intereses al Zar han llamado la atención del Gobierno francés sobre la consecuencia que pueden tener ciertas decisiones que se atribuyen al Gobierno provisional de Rusia.

La labor de los alemanes en Méjico

New York.—Según el periódico «Post» Alemania labora para que Méjico invada Guatemala con el fin de promover revoluciones en el Salvador y Nicaragua para distraer la atención de los Estados Unidos.

Añade que el Presidente general Carranza ha recibido de los alemanes aeroplanos

Prohibición de venta de carne en Francia

Paris.—El Gobierno ha publicado un decreto por el cual prohíbe vender carne desde el 25 de Abril todos los jueves y desde el 1.º de Junio los jueves y los viernes.

POLÍTICA

Madrid 13 a las 5

Le rodearon diputados y periodistas y contestando a sus preguntas dijo dicho Senador: yo no sé más que lo que he oído hace pocas horas decir al señor Dato sobre la situación, que al Gobierno actual le ocurre como a los caballos en las corridas de toros, que después de sufrir varias cornadas, logran los monosabios meterlos al corral a fuerza de palos y allí con una fuerte fricción de aguarrás y un montón de estopa vuelven a la Plaza a seguir picando.

Cambó en Madrid

El señor Cambó llegó hoy a Madrid de paso para San Sebastián en donde dará una conferencia el domingo sobre asuntos políticos y económicos de actualidad.

Viaje de Lerrroux.—Sus manifestaciones

Dicen de Zaragoza que llegó el señor Lerrroux en automóvil marchando después a Barcelona.

Ha declarado a un periodista que éstas se hagan a plazo fijo y no según las conveniencias del país.

Yo, añadió, gobernante de turno no aceptaría ahora el poder.

Preguntado si él sería ministro, dijo en ningún caso.

Si España fuese a la guerra y se constituyera un gobierno nacional yo daría el concurso de mis fuerzas políticas, pero sin colaborar y directamente en el gobierno.

Elogió el heroísmo de Francia en donde han despertado las virtudes de la raza, dándose hermoso ejemplo.

España debió ser impulsora de la actitud adoptada por América iniciando el movimiento dando ejemplo a los americanos. Los Estados Unidos ejercen este papel.

He sido, dijo, partidario de la intervención en la guerra, no por pasión, sino convencido de que esos es el interés de mi patria, y son nuestros intereses solidarios con Francia.

A la hora de la paz vendrá la emigración de capitales españoles y los obreros emigrarán también.

Alemania piensa en España para su futura política de germanización.

Asistimos al espectáculo de ver a España solitaria y desolada sin esperanzas.

Romanones en su casa.—Conferencias

Madrid 13 a las 24

El Conde de Romanones ha pasado la tarde en su domicilio celebrando conferencias.

A última hora se encontraban reunidos con Romanones los señores Alba, Burrell y Gasset.

Cotizaciones

Table with 2 columns: Item and Price. Interior contado 73'90, Exterior 83'80, etc.

Manifestaciones de Romanones

Madrid 13 a las 17

Largo despacho.—La nota al gobierno alemán

El Conde de Romanones tuvo largo despacho con el Rey.

Nos dijo el Conde que hasta no se sepa que está en poder del gobierno alemán la nota que se le ha dirigido sobre el hundimiento del «Fulgencio», no se hará pública.

Alemania está dispuesta a no interceptar nuestro comercio con América.

Noticias sueltas

Madrid 12 a las 24

de once años llamado Celso López que vivía con su madre salió de su casa dirigiéndose al barrio del Castillo, donde unos rateros se apoderaron de él, despojándole de sus vestidos y vistiéndole con harapos ingresando en la banda que forman dichas rateros para que les ayude en sus ratonas.

Se negó el muchacho a vivir con aquellos, le llevaron a una choza en el campo atándole dentro y pegando fuego a la techumbre pudiendo el niño desatarse y escapar de una muerte segura.

Cayó de nuevo en poder de aquellos bandidos y le apalearon diciéndole que si preparaba un robo en su misma casa le tratarían con mayor benevolencia.

Cierto día pasando la banda por las inmediaciones de la estación del Norte con el niño, fué éste conocido por un empleado ferroviario y al ser interrogado por dicho empleado los rateros se dieron a la fuga.

El niño fué llevado a su casa prestando declaración ante el Juez habiendo la policía detenido a dos de dichos malhechores.

Banquete a Campúa

En el Palace Hotel se celebró un banquete en honor del notable fotógrafo Campúa.

Asistieron unos 200 comensales, figurando entre ellos el Subsecretario de Instrucción, el Director general de Bellas Artes, literatos, periodistas, etc.

Se levanta el estado de sitio en Valladolid

En Valladolid se ha levantado el estado de sitio.

Sobre la locura de Nilo Sainz

La Audiencia de Madrid ha estimado indispensable que se determine categóricamente si Nilo Sainz, el asesino de Ferrero se encuentra loco o no.

El Juez ha procedido inmediatamente a nombrar a alienistas para que en unión de los forenses observen nuevamente al procesado.

Adquisición de unos astilleros

Un grupo de navieros ha adquirido los astilleros de «Via Murgui» para emprender construcciones.

Te Instrucción Pública

El ministro de Instrucción pública, señor Burrell, puso a la firma del Rey un decreto disolviendo el Patronato del Real y el Estatuto, y todo lo relacionado con los ascensos de los maestros.

Visita regia

La Reina Doña Victoria visitó el Sanatorio de Humera.

Audiencias en Palacio

El Rey recibió en audiencia al general Aguilera que marcha a Ciudad Real donde estará dos días y de allí irá a Valencia a poseer el mando de aquella Capitania.

Nuevo Consejero

Ha sido nombrado Consejero de Instrucción pública el doctor Recasens.

La siembra de trigo

El señor Ruiz Gimenez se lamentó de que los agricultores amenacen sembrar menos trigo, lo cual sería antipatriótico.

Felicitación

Ha fallecido el Primado de Baviera de un ataque del corazón al regresar de su visita al Nuncio.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 13 a las 23

lebró ayer los concejales radicales plantearon debate sobre la interrupción de la sesión del Jueves Santo.

Presentaron una proposición de censura a los concejales que en la misma tomaron parte, cuya proposición fué rechazada por 21 votos contra 19.

En definitiva fueron cuatro horas de debate estéril sin despachar nada de la orden del día.

Sobre el uso del catalán en los actos del culto

Los párrocos de esta capital han dirigido al Obispo un documento alusivo a la petición de que los actos del culto se hagan en catalán, cuya petición hizo al Prelado la Liga de Nuestra Señora de Monseerrat.

En dicho documento se adhieren a la contestación que ya dió el Obispo a las personalidades que con tal motivo le visitaron; rechazan toda imposición, y dicen que la Iglesia estima en mucho su libertad para la salvación de las almas.

MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Barcelona 13 a las 22

Conferencia de Riber sobre Torras y Bages

El domingo próximo el poeta mallorquín Mn. Lorenze Riber dará en el local de la entidad Catalana Vella de Vich, una conferencia sobre la obra pastoral del sabio Obispo que fué de dicha ciudad Dr. Torras y Bages.

Le acompañará el secretario general de la Juventud Nacionalista don Antonio Homar.

La excursión de la Normal de Maestras

Las Profesoras y alumnas de la Escuela Normal de Maestras de Baleares esta mañana han recorrido el Parque, donde los reporters fotógrafos de Barcelona y Madrid han impresionado varias fotografías.

Por la tarde han visitado la Escuela de Corte que sostiene la Diputación y han presenciado una clase práctica de Química aplicada a la conservación de la ropa, que ha dado la Directora del Establecimiento doña Rosa Sensat.

El Profesor de Dibujo señor Trilla ha dado una conferencia sobre el dibujo aplicado al corte.

Luogo las excursionistas divididas en pequeños grupos y cada grupo acompañado por dos alumnas de la Escuela de Bibliotecarias han visitado los comercios más importantes.

Aneche quedaron muy satisfechas de la función celebrada en el Liceo así como de las atenciones recibidas.

Siguen todas sin novedad.

Construcción de un astillero y varadero en el puerto de Ibiza

El ministro de Fomento señor Gasset firmará en breve una Real orden autorizando la subasta para la construcción de un astillero y varadero en el puerto de Ibiza, cuyo presupuesto asciende a 58 000 pesetas

Espectáculos

Teatro Principal

Compañía dramática de Francisco Morano. Función para hoy a las ocho y media. La Tizona (estreno).

Teatro Lírico

Función de cine.

Teatro Balear

Función de cine y la bailarina La Argentina y el excéntrico dueto Los Cristelís.

La Pro'ectora

# Pan Barato

Para corresponder á mi numerosa clientela y al público en general, recuerdo que en mi Tahona, n.º 38, sita en la Plaza de la Paja, 4, se expende el pan y panecillos á los siguientes precios:

Pan de lujo, Salado, Barras y Chonas á . . . . .	0'60 ptas. Kg.	Pan de harina de trigo á . . . . .	0'82 ptas. los dos Kg.
Pan de 1.ª . . . . .	0'50 > >	Pan de 2.ª especial . . . . .	0'85 > > >
Pan de 2.ª . . . . .	0'45 > >	Pan de 3.ª especial . . . . .	0'75 > > >
Pan de 3.ª . . . . .	0'40 > >	Panecillos de los llamados llanguets . . . . .	0'60 > el Kg

Estas clases de Pan también se expenden en mis Sucursales de la calle de Santa Cruz, 44 y en la calle de la Barrera, 10 (Son Españolet).

Habiendo traspasado mi sucursal del Horno del Teatro, sito en la calle de la Unión n.º 46, á D. Jose Pons, participo al público en general, que las ricas **EMPANADAS** que se expendían en dicho horno por las fiestas de Pascua, este año se expenderán en esta Tahona, Plaza de la Paja, 4, calle de Santa Cruz, 44; calle de la Barrera, 10 (Son Españolet) y calle de San Magín, 51 (Santa Catalina).

Además en dichos establecimientos se expenderán los ricos y sabrosos, Tortells, Tortas con pimientos, albaricoques ó crema, toda clase de Pastelería, Confeitería y Repostería, las ricas galletas llamadas d' Inca y demás géneros pertenecientes á este ramo.

**A los turistas, viajantes, representantes y al público en general  
¡No dejarse engañar por los intermediarios**

**Encarguen las Ensaimadas directamente á esta Tahona ó á sus Sucursales!**

Ensaimadas lisas, rellenas de confitura, de crema, de pasta de sobrasada (á su tiempo), con tajadas de calabazate ó de sobrasada, ó á lo que se convenga, á 0'80 pesetas la libra de 400 gramos.

Recomiendo pidan y paguen los envases por separado, por serles más económicos.

**Horno de Damián Frau, P. de la Paja, 4, Palma.- Teléfono n.º 102**

## FONOGRAFOS

Única casa en máquinas parlantes y discos de todas marcas

ALQUILER DE FONOGRAFOS Y DISCOS

Taller especial en composturas de máquinas de escribir y fonógrafos

Accesorios para máquinas de escribir y se hacen contratos para la limpieza de las mismas

Se admiten trabajos á máquina

**EL DILUVIO**

Unión, 6, (entre Mercado y Borne)

PALMA DE MALLORCA



## REGINA: HOTEL

Antes PENSION FRANCESA Teléfono 28-58 A

101 habitaciones exteriores.-47 cuartos de Baño anexos.-Ascensor.-Habitaciones desde 3 Pesetas.-Calentamiento central.-Pensión desde 8 Pesetas.

Vergara 2 y 4.-BARCELONA

## PASTILLAS

**MORELLÓ**

Curan y evitan los RESFRÍADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.



**Nodriz** de 40 años y leche de veinte días, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Montuiri, calle de Cedron, 43. Para informes en la misma.

**Huerto en San Jordi**

Se desea vender, con cinco cuarteradas de tierra, plantado de árboles frutales, con dos molinos. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Motor á gas pobre**  
Se vende uno de 100 y 115 caballos marca Stockport. Informes Palscio, 8.

**Caballo navarro**

de 1'31 metros y de unos diez años, en muy buen estado, se vende. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Cuartera antigua**

situada en las antiguas Enramadas, num. 18, se participa á los almacenistas y propietarios, que quedará abierta desde el día 1.º del próximo Abril, los martes, jueves y sábados, donde podrán exponer para la venta sus artículos en granos y semillas.

**Muebles viejos**

lana, cobre, latón, zing y toda clase de objetos por viejos y estropeados que sean, lo compraré pagando ó á muy buen precio. Calle San Francisco, n.º 9, almacén, de 11 mañana á 2 tarde.  
Se pasa á domicilio y se paga en el acto.

**Segadoras mecánicas (PIÑON LIBRE)**

Premiadas con medalla de plata y diploma de medalla de oro. Las encontrarán en la Herrería de Juan Bal-le BINISALEM

**Se alquila** un 2.º piso, con 5 dormitorios, agua á grifo y de fuente, todo á piso, con azotea y porche particular y demás comodidades. Calle Cavallería, número 6. En el entresuelo darán arzon

PIDASE EN TODAS PARTES

**ZARZAPARRILLA MÜNERA**

GARANTIA DE BUENA SALUD ES LA SANGRE PURA LA

HACE SANGRE PURA

CURA LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS

HERPES, EXCEMAS ERUCCIONES CUTÁNEAS GRANOS, ZARPULLIDOS ETC.ETC.

PREPARADA CON LA MÁS SELETA ZARZAPARRILLA DE NODRIZAS, EN EL ACREDITADO LABORATORIO MÜNERA CASA FUNDADA EN 1875. BARCELONA

**Motores "VELLINO", á Gasolina, Benzol ó Gás rico**

Aplicable á toda clase de Industria.

El único que consume solo 230 gramos de gasolina por caballo-hora.

El Motor ideal para el agricultor!

El motor VELLINO, debido á la favorable disposición de sus válvulas unida á unos medios de producción por los cuales se fabrica tan exacto como un reloj, ha permitido obtener una **economía en el consumo de los demás motores.**

Pedr listas de precios y de referencias de más de 1 000 motores instalados en España, al Laboratorio VELLINO, Bruch, 127, Barcelona, ó á su Representante en Baleares.

**Viuda de José F. Castellá**  
Plaza del Mercado, 17, INCA

**EL SULFOBONO**

Producto italiano, en polvo, que sustituye con ventaja, al azufre y sulfato de cobre, según la experiencia é informes de Ingenieros enológicos, en los tratamientos de las enfermedades de la vid.

El mejor combatidor conocido del Oidium y Mildiu, cuyos excelentes resultados se han apreciado en Felanitx, donde se emplearon el pasado año 4 toneladas de dicho producto.

Precio sobre muelle Valencia, 37 PESETAS los 100 kilos!

Informes: D. JOSE MIRO, Farmacia, calle de Colón, 22, Palma

**Se vende**

Una finca de gran capacidad, propia para veranear, compuesta de planta baja, un piso y desván, una cuarterada de tierra dedicada á jardín, árboles frutales y hortalizas, con agua de pozo y dos cisternas. Darán razón calle Herrería, 23.

Tienda y espaciosas dependencias, punto central, se alquila. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8

**VENTA de 2 mesas de billar**  
casi nuevas, con todos sus accesorios. Informarán Café Colón.

**MUEBLES**  
Se venden á PLAZOS y al contado, á precios sumamente reducidos.  
ANTONIO BOSCH  
Plaza Antonio Maura, núm. 2

**Alumbramiento de aguas PARA RIEGOS**

y abastecimientos á poblaciones, fábricas, etc.

Sondajes en los pozos ordinarios para alimentar sus aguas

**Pozos Artesianos**

Los propietarios que deseen alumbrar aguas, pueden dirigirse al que suscribe, quien podrá informarles y practicar exploraciones superficiales y dictaminar verbalmente acerca de las probabilidades que puedan haber sobre aguas subterráneas, y formulando á la vez presupuesto aproximado de gastos y aclarando cuantas dudas se les consulten sobre esta materia. Honorarios económicos en los reconocimientos de terrenos.  
Se remiten Catálogos ilustrados gratis.

**Dirección: Eduardo Dols**  
Técnico de Pozos Artesianos, Calle de General Luque, 74, 2.º  
INCA

**ESTOMAGO**

Triunfo la ciencia! Curación rápida radical é infalible de todas sus enfermedades con los

**Polvos del Dr. Julius Merc**

exentos de narcóticos ó calmantes. Remedio heroico, aprobado por eminencias médicas. ¡Millares de curaciones! Preciosa adquisición de la ciencia médica. FRASCO 4 PESETAS.

Para convencerse del éxito, pídase muestra gratis al Representante en España Ponsarxer, Marqués del Duero, 84, Apartado 481, Barcelona; 4 PES. TAS FRASCO.-De venta en Palma de Mallorca, CENTRO FARMACEUTICO

**Artículos de goma amianto y ebonita**

REPARACION DE NEUMATICOS Y CAMAROS

E. Codina, Unión, 8, Palma. (Entre Mercado y Borne)